

NUEVO DTA

DIARIO DE LA PROVINCIA DE CACERES

233

REGISTRO DE LA PROPIEDAD
DEPARTAMENTO DE ADMINISTRACIÓN Y FISCALÍA
AVENIDA DE CANTANES, NÚM. 41
TELÉFONO NÚM. 1
NÚMERO SUELTO
DIEZ CÉNTIMOS

Año VII

Viernes 6 de Mayo de 1932

Núm. 1.749

El Estatuto catalán Opiniones de políticos y periódicos

En torno a este problema, se ha creado un ambiente desconcertante y perturbador, dice un ministro

MADRID, 6 (5'40 t.)

(POR TELEFONO)

Lo que dice un ministro

El ministro de Agricultura, don Marcelino Domingo, refiriéndose al problema del Estatuto de Cataluña, dice que en torno del mismo se ha creado un ambiente desconcertante y perturbador, fomentado por los órganos de opinión que son hostiles a la República.

Afirma que no obstante esta campaña en contra, el Parlamento resolverá este problema.

Quema de periódicos

«El Imparcial» de esta mañana inserta un entrefilet dando cuenta de que el juez ha decretado auto de procesamiento contra su director en la causa que se le sigue a petición del fiscal general de la República.

En el mismo número se publica un editorial continuando la campaña en contra de la aprobación del Estatuto y en otra información participa que en la Plaza de la Universidad de Barcelona, grupos de elementos extremistas quemaron varios ejemplares de su periódico en vista de su posición frente al Estatuto de Cataluña.

La manifestación del domingo

El presidente de la Casa de los Gastos ha comunicado que continuamente recibe valiosas y entusiastas adhesiones para la manifestación que se celebrará el próximo domingo en contra de la aprobación del Estatuto.

El señor Salazar Alonso

El diputado a Cortes por la provincia de Badajoz y presidente de la Diputación de Madrid, ha emitido su opinión sobre el Estatuto de Cataluña diciendo que, a su juicio, no ha debido plantearse este problema en este momento histórico.

Mejora del cambio

El subgobernador primero del Banco de España, ocupándose de la situación económica de nuestra nación, se ha congratulado de la

mejoría que ha experimentado el cambio de nuestra moneda, creyendo que esto es un síntoma evidente de que renace la confianza en todos los sectores del país.

Una base de discusión

Casi todos los periódicos de Madrid dedican sus editoriales a comentar el Estatuto de Cataluña, mostrándose la mayoría disconforme con su aprobación.

Un diario gráfico opina que debe tomarse como base para la discusión de dicho Estatuto en las Cortes el dictamen aprobado por la Comisión parlamentaria.

Obligación de la República

El periódico que fué órgano de los intelectuales, opina sobre este importante y delicado problema que la República está obligada a resolverlo, concediendo a Cataluña una amplia autonomía.

Actitud de los socialistas

El órgano del partido socialista, publica en su número de hoy un artículo diciendo que la minoría parlamentaria de su significación no resolverá nada sobre el Estatuto de Cataluña, hasta

conocer la opinión de sus compañeros de aquella región.

Una sesión patriótica

Reiterando su disconformidad a la aprobación del Estatuto, el diario gráfico de tradición monárquica prevé la terminación de este asunto con la celebración de una sesión patriótica en las Cortes, después de enconadas batallas apoteósicas.

El Gobierno debe hablar

Ocupándose de este mismo asunto el periódico órgano de los católicos dice que España está dando la sensación de no estar dirigida y, por ello, pide al Gobierno que hable y que exponga su criterio para dar la sensación de que este problema se ha de resolver mirando a España entera.—M.

Este periódico no es órgano de ninguna clase ni de ningún partido

DE MEJICO

Orden de detención contra un obispo

Informan de Méjico, que el fiscal general ha dado orden de detener a don José de Jesús Manrique y Zárate, obispo del Estado de Hidalgo, acusado de criticar ilegalmente al Gobierno en una carta pastoral publicada en Laredo (Tejas, Estados Unidos), en donde reside el citado obispo. Por lo tanto, en caso de cruzar la frontera, sería detenido.

INTERESES DE CACERES

Mañana viene a la provincia el ministro de Obras públicas y el director de Obras hidráulicas

Leemos en la Prensa llegada hoy de Madrid: Ayer visitó al ministro de Obras públicas, acompañado del diputado por Cáceres don Angel Segovia, una Comisión, integrada por don Nicolás María Dalmau y don Francisco Ruiz, presidente y secretario de la Comisión pro riegos; el alcalde de Torrejoncillo y los señores Moreno y López, de esta ciudad, para hacer entrega del anteproyecto de un embalse en dicho pueblo, siendo recibido por el señor Prieto, en unión del director de Obras hidráulicas. Uno y otro prometieron el rápido estudio del embalse en cuestión.

Relacionada con esta misma cuestión, hoy nos dan la noticia, por conducto autorizado, de que mañana llegarán a nuestra provincia el ministro de Obras públicas don Indalecio Prieto y el director de Obras hidráulicas, diputado por Cáceres, don Antonio Sacristán Colás.

LA RUTA

Las Delegaciones de Trabajo

Va pasando en el Congreso sin pena ni gloria—con más gloria que pena— el proyecto de creación de las Delegaciones de Trabajo, desechándose por una gran mayoría de votos todas o casi todas las enmiendas que se presentan al articulado del mismo.

De no haberse metido al medio la apasionante cuestión del Estatuto de Cataluña, a buen seguro que la mayoría de la Prensa hubiera dedicado algunos comentarios sabrosos a estas sesiones parlamentarias.

Cuando el país se dé cuenta, estará aprobada la ley de creación de las Delegaciones de Trabajo con su concurso-oposición y sus pingües sueldos para los afortunados mortales que, reuniendo solamente la cualidad de ser españoles y mayores de edad, tengan la suerte de tropezarse con un carguito de esa naturaleza.

El diputado señor Lara, presentó una enmienda en el sentido de que los actuales inspectores provinciales del Trabajo, nombrados con anterioridad al golpe de Estado, fueran respetados en sus cargos y acoplados a las nuevas plantillas, según sus respectivas categorías.

Esta proposición, a todas luces justa, ha sido desechada por la friolera de 122 votos contra 37.

Lo que quiere decir que prospe a el intento reflejado en el proyecto de quedar en la calle, sin ningún derecho, a unos cuantos funcionarios públicos que fueron nombrados para dichos cargos en virtud de los preceptos legales, entonces en vigor.

¿Dónde está en este caso la garantía de la inamovilidad que la ley concede a todos los funcionarios del Estado?

EN CARTAGENA

Un discurso del señor Ossorio y Gallardo

POR TELEFONO

Madrid, 6 (6'45 t.)—El ex decano del Colegio de Abogados de Madrid y diputado de las Constituyentes, don Angel Ossorio y Gallardo, ha pronunciado en Cartagena su anunciada conferencia política, disertando sobre el tema «La República y los sentimientos conservadores».

Elogió al presidente de la República, al Parlamento y al Gobierno y se mostró contrario a la disolución de las actuales Cortes.—Mencheta.

Cáceres ante el Estatuto

La Cámara de Comercio e Industria envía su protesta al Gobierno

Anoche celebró sesión extraordinaria la Cámara de Comercio e Industria de la provincia de Cáceres, para tratar de la cuestión del Estatuto de Cataluña.

No se nos ha enviado nota alguna sobre la reunión; pero por referencias particulares sabemos que unánimemente se acordó elevar al Gobierno con todo respeto la más enérgica protesta contra la aprobación de dicho Estatuto.

Aplaudimos la actitud de tan prestigiosa entidad, cuya solvencia patriótica y social está por encima de toda pasión política, defendiendo en este caso los intereses que se le tienen confiados.

Entre bromas y veras

Alida a la voz

No puede por lo visto tener el país más opinión que la que le dicten sus gobernantes.

Si se comenta con el natural escándalo lo de los «enchufes», eso es ir contra la República.

Ahora con motivo del Estatuto catalán, cuya protesta es general en toda España, porque lo que se trata de perpetrar afecta más a la dignidad del resto de los ciudadanos, que a toda clase de intereses materiales, también el movimiento va contra la República.

¡Donosa postural!

Los españoles no deben olvidar que la industria catalana no puede competir con la francesa, ni la inglesa, ni la belga, y que para mantenerla en el apogeo en que se

encuentra, los gobiernos todos de la nación nos han hecho consumir sus géneros, peores y más caros que los del extranjero.

Béjar, Torrejoncillo, Hervás y muchos pueblos más de Castilla y Extremadura, fueron en otros tiempos iniciación de una floreciente industria textil, que tuvo que sucumbir ante el favor oficial que por todos los medios se prodigaba a Cataluña.

Alcanzado esto, aun quieren que se siga soportando mayores vejaciones.

GENERAL CONDENADO A veinte años de prisión

Informan de Méjico, que el Consejo de guerra ha condenado al general de brigada, don José Sanmartín, a veinte años de prisión, por haber tomado parte, como jefe de Estado Mayor, en la revolución de 1929, acaudillada por el general Escobar.

SUCESO SENSACIONAL

Un súbdito ruso hace varios disparos contra el presidente de la República francesa

El señor Doumer recibió tres tiros y quedó en estado agónico

(POR TELEFONO)

MADRID, 6 (3 40 t.)—Telegrafían de París, que a las tres menos cinco de esta tarde, cuando el presidente de la República francesa, Mr. Doumer, se dirigía a inaugurar la Exposición del Libro, en el barrio de Roule, un súbdito ruso le disparó varios tiros de pistola, hirriéndole gravemente.

Noticias respecto a la personalidad del ruso, cuyas características aún no se tienen, dicen que se llama Kuzmalazoff.

El señor Doumer recibió dos disparos en el pecho y uno en la sien, quedando en estado agónico.

También resultó herido el jefe de la Policía de escolta del presidente.

El señor Doumer fué recogido por los oficiales de la escolta, que le llevaron a un hotel inmediato.

Se dice que este crimen es la obra de un perturbado.—Mencheta.

ARTE

Una esperanza
que se realiza

El pintor Ismael Blat

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

¡Al fin vemos una exposición de Arte!

Esta exclamación y otras semejantes se oían con frecuencia entre el público que en gran cantidad acudió al salón del Museo Moderno, de Madrid, para contemplar la obra de este insigne artista en su segunda salida al palenque.

Y es que el público visita por curiosidad, una, dos exposiciones de vanguardistas, pero más ya no las resiste, sino en plan de broma. Y no importa que los críticos le hablen un día y otro de este llamado arte de avanzada, presentándole como la expresión única de las ideas y de los sentimientos del pintor. No basta tampoco que apelen al modernismo y de más ismos con que bautizan estos engendros. El Arte es y será siempre una misma cosa y no varía ni variará a través de los siglos ni de las edades.

Podrá la crítica imponer momentáneamente una de estas tendencias o uno de estos pintores, pero su obra no pasará a la posteridad porque el pueblo no la siente; el pintor no ha llegado a herir las fibras del sentimiento artístico del público; y obra artística que no produce una emoción estética en el observador, no puede llamarse tal.

Todas las ferocidades del vanguardismo no son más que escurbaduras en la insana, cuquería, impotencia; los que pintan como Ismael Blat, sin ser académicos ni dislocados, hacen un arte nuevo que pudiera clasificarse de reintegración al equilibrio.

Estaban fundadas las exclamaciones del público por que la actual exposición de Blat no es sino eso, una brillante manifestación de arte.

Cuarenta y dos lienzos figuran en ella. Allí dibujos estilizados, de finas líneas, espirituales, de una belleza que subyuga y atrae. Paisajes de Galicia, Castilla y la Costa Brava. Retratos, desnudos, hermosas composiciones de viejos caducos y dulces infantes; garridas mozas de Castilla tocadas con ropas de vivos colores; rostros torvos, aguilones, angulosos unos y fofos otros, de viejas decrepitas, brujas y celestinas. Y en lugar preferente, destacado, el hermoso cuadro «Chupando sangre», en el que no se sabe qué admirar más, si la armonía del conjunto, la reciedumbre del detalle, la fuerza expresiva de aquellos rostros, los hermosos contrastes de luz... Todo en este lienzo es admirable y él sólo sería suficiente para dar el espaldarazo a un artista.

En los cuadros luminosos de tal pintor hay comunión pictórica, hay una técnica vibrante, intensa, sin nada de exageraciones, hay belleza de ejecución; y en los de tintas grisáceas hay belleza

de emoción; están pintados de otro modo, sin la menor insistencia, con cierta blanca dura poética, poniendo alas a la ilusión, con acierto ardiente. En unos y otros no hay intoxicaciones, ni patrones, ni trucos, ni afectación, ni amaneramiento. Pintura honrada, sin arabescos ni equilibrios, arte y sólo arte, más fuerte en unos, más flojo en otros, pero en todos arte de inquietud, sin dejar de ser en cada sitio arte paciente. Arte objetivo al par que subjetivo; más objetivo en los cuadros luminosos, más subjetivo en los cuadros grises de humedades; porque en la luz están sus impresiones vernáculas y en el misterio gris están las impresiones de su mayoría artística.

Del éxito de esta exposición bastará un detalle para apreciarle, aparte de los generales elogios que ha merecido de la Prensa de Madrid. Una tercera parte de las obras expuestas se ha vendido, en estos tiempos de dificultades económicas y de generales reducciones de gastos. Es este un detalle de un valor expresivo insuperable, que ya quisieran poder presentar como saldo de sus exposiciones muchos de los jóvenes vanguardistas y aun algunos de aquellos pintores que poseen, ya, una firma cotizabile.

Dícese que llevamos veinte años de desorientación en la pintura, y, sin embargo, en presencia de una exposición como esta de Ismael Blat se comprende que la orientación única está en pintar bien, sin academismo, sin fórmulas ni recetas, y hasta sin cánones, cuando la pintura es resultante de la emoción, que es lo que ocurrió en las obras geniales de El Greco, Goya y Muñoz Degraín. Esos cánones, cuando no están regidos por la emoción, que es la ley más principal en el arte, apenas tienen valor.

La buena floración de pintores no se interrumpe en España, sobre todo en Valencia. La cronología de los pintores valencianos así lo estatuye: desde Juan de Juanes, Ribalta, Ribera y Espinosa hasta Domingo, Muñoz Degraín, Pinazo, Sorolla, Benedito y ahora Ismael Blat, panof de brillantes de la que sólo Valencia se puede enorgullecer.

De la vida de Blat voy a referir algo que bosqueja su carácter de dominio. Huérfano de madre, quedó al cuidado de su padre, un honrado labrador que toca el violín cuando el cultivo le deja media hora libre.

La Valencia ubérrima la de las ufanías del perfume y del oro con que se engriegen los naranjos, tiene un cielo casi siempre sin nubes. Este magnífico doselete azul despertó en el niño labriego dos amores, uno a la tierra agraciada que trabajaba su pa-

AGUSTIN POZAS

Joyerero y grabador

MORET, 32 (antes Cortes)

Teléfono 393

CACERES

La Casa más surtida en
objetos para regalos

dre y otro a una cosa misteriosa que él creyó encontrar en Manises, simpático pueblo vecino al suyo, cuyos habitantes (6 000) viven todos de la cerámica. El arte del barro despertó en el jovencito el amor al dibujo, y todos los días se iba a pie desde su pueblo. Benjamín met a la Academia de Bellas Artes de Valencia, por Manises, recorriendo en ida y vuelta diez y siete kilómetros. Tras brillante oposición obtuvo una beca en el colegio fundado por doña Carolina Alvarez en Burjasot, para jóvenes sin recursos que querían estudiar. El gasto que hacía de pinturas y lienzos alarmaba al director, espíritu lacomprensivo que restó elementos al pintor en capullo. Pero un buen día descubrió que su cama y las de sus compañeros tenían una lona entre el colchón metálico y el de lana; subrepticamente se apoderó de todas, las preparó y las convirtió en paisajes. Cuando el director lo descubrió hizo un escándalo atronante.

De Burjasot saltó a Valencia, de Valencia a Madrid, puerto en el que naufragan muchas esperanzas y en el que Blat, a fuerza de trabajo constante y honrado, y guiado por su fe en el éxito, ha logrado destacar y ver en plena juventud su nombre, en lugar preeminente entre los pintores de primera fila y sus obras adornando los salones de próceres casas y dando realce a la magnífica colección del Museo de Arte Moderno.

CRISTÓBAL CORTES

ELPIDIO SOLIS BORRELLA

Procurador y Agente de Negocios
Galán y García Hernández, 10

CACERES

El tiempo en Cáceres

De la Estación Meteorológica

Observaciones del día 6
de Mayo de 1932, hechas
a las siete horasBarómetro en mm., 713.3
Temperatura, 10'6
Humedad por 100, 93.Dirección, S.
Viento: Fuerza, 4Lluvia (litros por metro
cuadrado en veinticuatro
horas), 9.2Agua evaporada (mm. en
veinticuatro horas), 3'1.Estado del cielo en el
momento de la observación,
cubierto.

Temperaturas extremas

Máxima a la sombra (ayer),
20.0.

Mínima (hoy), 9'6.

DE TOROS

La novillada
del día 8

Como ya saben los aficionados, en la novillada que se ha de celebrar en nuestra Plaza el próximo día 8, la Empresa «Taurinos» regala al matador que mejores faenas realice, a juicio de un Jurado, compuesto por buenos aficionados cacereños, un magnífico capote de paseo, que se halla expuesto en uno de los escaparates del comercio «La Muñeca».

El Jurado ha quedado constituido por los señores siguientes: Don José García Liberal, don Doroteo Fernández, don Francisco González de Castro, don Sebastián María y Antonio Vidal «Vidalito», personas competentes en estos asuntos, por lo que se espera de ellos que, dada su imparcialidad, sepan complacer en sus deseos a la afición cacereña, otorgando el capote al diestro que mejor actuación tenga.

Los cuatro magníficos novillos que se han de lidiar en esta novillada, están expuestos al público que quiera presenciar su hermosa lámina en los corrales de la Plaza, hasta mañana sábado, manifestándonos la Empresa «Taurinos», que lamenta no haber efectuado el desencajamiento en el ruedo como nos tiene acostumbrado, por haberla informado mal, ya que al llegar a ésta ayer por la mañana, le dijeron en la estación, persona que creía bien informada, que por la tarde había función de circo en la Plaza y como los novillos estaban en los cajones desde el pasado martes, era imposible esperar hasta hoy para desencajarlos y que por eso y para que el público pueda ver el hermoso trapío de los cuatro novillos, los exponen en los corrales gratuitamente para que la afición sepa dispensar esta falta que no ha sido culpa de la Empresa.

FRANQUEZAS.

L. Giraud

DENTISTA

Plaza Mayor, 1. Teléfono 170

Deportes y humorismo

Novísimo diccionario
fútbolístico

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

Acta. — Documento lleno de protestas y de señales de dedos, en el que firman (si saben) los capitanes de dos equipos contendientes y el árbitro, al final de un partido. Prácticamente, no suele servir para nada.

Amistoso (partido). — La lucha más feroz y sangrienta que puede imaginarse, entre 22 jugadores.

Amor propio. — Cualidad de que carecen casi siempre los «ases» fútbolísticos de hoy.

Árbitro. — Un héroe, un mártir o un desahogado, según los casos; que sale a un campo a tocar el pito. Sólo sirve, generalmente, para que los jugadores y el público protesten sus fallos, y para que las piedras o las silbas, arrojadas al campo, en los partidos de campeonato tengan un blanco fijo.

As. — Jugador (?) que ha intervenido en dos partidos, ha sido retratado tres veces e entrevistado cuatro por unos amigos periodistas y que en cuanto puede, provoca un «caso» y no vuelve a «darlas» en los encuentros sucesivos. Abunda en España desde hace unos años.

Astrágalo. — Hueso descubierta por Rubio el célebre jugador e «hijo prodigo» del Madrid. Desde ese descubrimiento la gente le llama a lo yanqui «el rey del astrágalo».

Balón. — Esfera de envoltura de cuero, con una vejiga inflada, de goma, dentro, con la que no saben qué hacer, generalmente, los jugadores durante un partido.

Bote. — (Refiriéndose al de un balón contra el suelo). — Cosa que desconocen habitualmente los delanteros, medios, defensas y portero de cualquier equipo, por mucho renombre que tengan.

Cabeza. — Parte del cuerpo humano que se empleaba hace muchos años en fútbol para marcar tantos, sobre todo. Desde la retirada de Monjardín, el impetuoso delantero internacional, el uso de la cabeza ha quedado abolido en fútbol.

Carga. — Empujón varonil con que antes se podía apartar a un contrario. Hoy, la carga no se usa ya para nada y los árbitros, llamados «enérgicos», la castigan siempre.

Centro. — Jugada que consiste en lanzar el balón desde las proximidades de las líneas del costado del campo

hacia la zona central del mismo, en dirección a la portería enemiga. Esta jugada debe correr a cargo de cualquiera de los dos delanteros extremos — derecha o izquierda — que no la saben ejecutar casi nunca, sobre todo cuando los medios y defensas que les salen al paso, son fuertes, brutos y decididos.

Codo. — Parte del brazo que produce magníficos resultados, cuando lo dispara bien un jugador contra el estómago de un contrario, en los «corners» sobre todo.

Copa. — Objeto muy cursi y de un metal camélfístico, que suele disputarse como trofeo, durante un campeonato.

Copas. — Las de cualquier bebida que se toman con un entusiasmo digno de mejor causa casi todos los jugadores profesionales de un equipo, diariamente, menos los domingos durante la hora y media de un partido, en que toman parte.

Ducha. — Aparato hidráulico que ha servido para que se lave mucha gente, que antes de jugar al fútbol, no conocía el agua más que por referencias.

Espinilla. — Parte de la pierna de un jugador que es la más codiciada por los contrarios durante un partido.

Espinilleras. — Cañitas forradas de cuero que se ponen los jugadores por dentro de las medias, sobre la espinilla, y que sólo sirven para registrar las patadas recibidas en esa parte de la pierna.

Entrenador. — Individuo contratado por un Club que por unos cientos de pesetas, se levanta a las siete de la mañana; comprueba las faltas de asistencia de los jugadores de un equipo, es siempre desobedecido por ellos, se la «carga» cuando el equipo sale derrotado, y del que nadie se acuerda en la hora del triunfo. Los de más postín suelen ser ingleses o húngaros, var vestidos de un modo inconfundible y «aman enormemente a España, el país donde se juega el mejor fútbol y existen los jugadores más extraordinarios».

J. GÓMEZ DE LA SERNA

PAPEL PARA ENVOLVER

se vende en la Administración de este periódico.

Modas + de + Paris

Ya hemos recibido los artículos de temporada. ... Tenemos los mejores surtidos en medias y calcetines de hilo y seda, hacemos precios especiales de tres pares en adelante. ... Debido a nuestras grandes compras, vendemos como nadie de barato, camisas, sombrillas, bastones, abanicos, camisetas, guantes blancos de punto y vestidos de niñas.

Visítenos y ganará dinero

Pablo Iglesias, núm. 12. — Teléfono 302

Nuestros reportajes

Una charla con el Pastor-Poeta

(De nuestra redacción en Madrid)

En el Ateneo de Madrid, nos hemos encontrado con el Pastor-Poeta, y en uno de los rincones de la célebre «cacharrería» charlamos de cosas literarias. El Pastor Poeta es de tipo recto toledano, franco como Castilla y con ese romanticismo que se aprende en las noches claras de luna, mirando a las estrellas y viendo a su alrededor el rebaño en cuadro plástico maravilloso, que seguramente lleva dentro desde la infancia, el Pastor y el Poeta que ha triunfado como conferenciante, y como autor dramático.

Julán Sánchez Prieto nos habla de la reforma agraria, pero nosotros derivamos la conversación hacia otros temas literarios que más nos interesan.

—¿Como fué el ponerse usted el pseudónimo de el Pastor Poeta?

—Fué el Ateneo mismo, y con él los periódicos «ABC» y «El Liberal» que me dieron el nombre de Pastor-Poeta al reseñar el acto en que intervine leyendo unos versos. Y como los pseudónimos, se buscan o nos los dan ya en la mano, yo lo acepté, y con mucho gusto, porque si ahora no soy pastor de hecho, lo soy de derecho y por temperamento.

—¿Toledano?

—Sí señor, de Ocaña. Hasta los dieciocho años, puedo decir que viví cuidando ovejas y corderos. Y yo, que nunca hice versos, ni siquiera a mi novia, — cosa extraña, porque no hay español que no haya hecho unas copias para el abanico de su amada — «me metí» a poeta, como me dijo uno del pueblo cuando me encontré después de mi lectura en el Ateneo, como si el ser poeta fuese igual que aprender cualquier vulgar oficio.

—¿Tiene usted mucho publicado?

—«El Chozo», libro de versos. «Al escampero», poema dramático que se representó en el Fuencarral. «Un alto en el camino», comedia estrenada en el Cómico, y «El ruiseñor de la huerta», zarzuela estrenada en el teatro de la Zarzuela.

—Bueno, todo eso es ya conocido del público porque se han representado muchas veces en escena. Pero yo le pregunto por algo nuevo que usted prepare.

El Pastor Poeta se sonrió un poco y dice:

—Tengo una comedia para que la estrene Margarita Xirgu, en dos actos y lleva por título «Una mujer; nada más.»

—¿Se refiere a tener una sola mujer en estos tiempos?

—No; el título es, pongo por caso, el piropeo que le lanzan a una dama comparándola con el Sol, y que ella conteste sin darle importancia, diciendo que es... «Una mujer; nada más». Una como tantas otras.

Preparo otra cosa para Valeriano León. Y otra obra para Loreto y Chicote.

—¿Y ha sido negocio económico toda esta literatura?

—Sí; «Un alto en el camino» sobre todo. Los libros no, porque no hay masa de lectores, y aquellos que leen versos acostumbran a pedir el libro regalado, con lo cual el perjuicio es doble; que no se paga el trabajo del poeta y además hay que gastar en imprimirlo, para que otros se den el gusto de leerlo sin gastar una peseta. Esto es muy español.

—¿Y no ha dudado nadie de que usted haya sido pastor de verdad?

—Ya lo creo. Precisamente en Valencia, el día antes del estreno de mi obra, el crítico de «La Voz Valenciana» celebró una charla conmigo, y con un poco de sorna, me dijo: ¿Es verdad que es usted pastor?

En la forma que me lo dijo me indignó la duda que esterilizaba y le contesté con mucha dureza, palabras que no voy a repetir ahora, pero que el crítico publicó una gacetilla diciendo:

«Esta noche estrena el Pastor Poeta tal obra. Anoche conocimos al «Pastor»; esta noche veremos al Poeta.»

La gacetilla tenía lo suyo. La dureza con que le contesté la noche antes fué tomada por el crítico como propia de un pastor; y esperaba el estreno para ver si en aquel pastor, al parecer vulgar, había algo de poeta.

Pero hubo triunfo. Y el crítico fué noble porque me elogió con sinceridad, cosa que yo agradezco mucho. Fué por lo tanto un pequeño nublado, que desapareció en seguida y quedamos tan amigos.

Mientras así habla el Pastor Poeta, sostiene su brazo sobre gruesa garrota, echa hacia adelante el cuerpo cuando acciona y nos dice: Pastor en mi mocedad y con temperamento de pastor sigo el curso de mi vida. Campo y cielo son mi mejor casa, y en ella siento los problemas tan distintos que como los ven en la ciudad, que se contradicen las soluciones

VALENTÍN F. CUEVAS

ESTADO UNIDOS

Al Capone es trasladado a un penal

Informan de Chicago, que Al Capone ha sido conducido, esposado, con otros presos, entre ellos Víctor Norice, acusado de haber robado un automóvil, al penal federal de Atlanta, Estado de Georgia, en donde cumplirá el resto de pena de once años por haber burlado el pago del impuesto sobre la renta. También le pusieron más tarde un hierro en una pierna para que no se evadiera. En la estación no se encontraba ningún «gan-gate» para despedirlo.

LA MECANOGRAFICA

San Antón, 24 - CACERES

Lecciones de mecanografía por personal especializado.—Compra-venta de máquinas de escribir y calcular.—Accesorios de todas clases. Reparaciones.—Abonos de limpieza y asistencia de máquinas.

Ficheros, cajas de caudales y toda clase de muebles de acero de la Casa RUDY MEYER.

Avisos al Teléfono 225

INCENDIO EN UN CHOZO

Un anciano matrimonio sufre graves quemaduras

Y las llamas destruyeron todos sus enseres y dinero

A las once de la mañana de anteayer, el pastor Juan Bravo y su esposa, ambos de edad avanzada, naturales y vecinos de Valdehuentas, se hallaban en el interior de un chozo que existió a un kilómetro de distancia del caserío de la finca denominada «Los Griles», del término municipal de esta capital. Habían encendido lumbre cerca del chozo y sin duda el viento llevó hasta éste alguna chispa, prendiendo fuego, que desde los primeros momentos tomó gran incremento.

Los dos ancianos, al verse rodeados por las llamas, comenzaron a gritar pidiendo auxilio, acudiendo en su ayuda el joven de 16 años de edad, Daniel Campos Holgado, que se hallaba labrando en las proximidades.

El chozo quedó inmediatamente reducido a cenizas, resultando Juan con algunas quemaduras en la cara y manos, y su esposa Isabel con otras de importancia en la espalda.

Los dos ancianos fueron trasladados al Hospital provincial de esta capital.

Parece ser que además de las ropas y enseres que tenían en el chozo se les quemaron también 350 pesetas producto de la venta de catorce borregos que Juan había vendido pocos días antes.

Se ha trasladado MA N UEL I NIETO T MARM O LISTA

Exposición y Despacho:

CONCEPCION, 1

TELEFONO, 318

Talleres: Nueva, núm. 1

CACERES

Vendo en buen uso y barato

un aparato autógeno completo. Un torno de dos metros y medio de bancada, con juego de piñones completo. Una máquina de taladrar y juego de brocas hasta 17 milímetros. Una máquina de aserrar. Una fragua portátil, con su bigornia, macho, martillos y tenazas. Un motor a gasolina 2 HP, marca «Clement», todo con sus transmisiones completas. Una Terraja Universal. Un juego escareadores, desde 13 milímetros hasta 27. Todo instalado en Coria, en un nuevo y amplio local junto a la carretera que atraviesa esta ciudad, con sus correspondientes fosos. El que se arrienda para la industria de reparación de automóviles, caso de que dichas herramientas no sean vendidas. Para tratar, en venta o arriendo, en Coria (Cáceres), con Benigno Clemente.

Vendo en buen uso y barato

un aparato autógeno completo. Un torno de dos metros y medio de bancada, con juego de piñones completo. Una máquina de taladrar y juego de brocas hasta 17 milímetros. Una máquina de aserrar. Una fragua portátil, con su bigornia, macho, martillos y tenazas. Un motor a gasolina 2 HP, marca «Clement», todo con sus transmisiones completas. Una Terraja Universal. Un juego escareadores, desde 13 milímetros hasta 27. Todo instalado en Coria, en un nuevo y amplio local junto a la carretera que atraviesa esta ciudad, con sus correspondientes fosos. El que se arrienda para la industria de reparación de automóviles, caso de que dichas herramientas no sean vendidas. Para tratar, en venta o arriendo, en Coria (Cáceres), con Benigno Clemente.

Del siglo pasado Mártires de la libertad

(De nuestra redacción en Madrid)

Acababa de llegar a su fin la cruenta guerra civil, que durante siete años empapó más de sangre de oprobio, las tierras españolas. Declarada Isabel II mayor de edad en el momento de cumplir la de 13 años, bien pronto desaparecieron los progresistas de las esferas del Poder; los efímeros gabinetes constituidos por López y Olózaga fueron reemplazados por González Bravo, al que bien pronto habían de suceder lo que podía ya haberse esperado, dada la situación especialísima de nuestro país, que después de esa guerra funesta aspiraba a que la gobernación de España siguiera por los derroteros señalados por el espíritu liberal.

Decimos que sucedió lo que no podía por menos de ocurrir, porque bien pronto surgieron contra los gabinetes de González Bravo innumerables focos de rebelión, que estallaron en distintas provincias.

Uno de los movimientos más graves fué el dirigido por Pantaleón Bonet, el cual dice don Modesto Lafuente, fué oficial aventurero de dura condición y de gran valor y capacidad para la guerra, mandaba Pantaleón Bonet una tropa compuesta de trescientos carabineros, al frente de la cual, levantando el estandarte de ideas liberales y puesto de acuerdo con los progresistas y unido ala malicia nacional, prendió a las autoridades hizo que Alicante se pronunciara y nombró una llamada Junta Suprema de los reinos de Aragón, Valencia y Murcia, de la que se declaró presidente.

Como en Cartagena se verificara un pronunciamiento del mismo modo y de iguales características que el de Alicante, el Gobierno hubo de acudir pronta y bruscamente a sofocar la rebelión.

Mandaba las fuerzas del reino de Valencia el general Roncalí, salió de esa ciudad con tres batallones, tres escuadrones y cuatro piezas rodadas, a la vez que en Madrid marchaba hacia el punto en que había estallado la rebelión don Fernando Fernández de Córdoba y don José de la Concha, también con fuerzas respetables.

Puesto de acuerdo las distintas columnas, pronto atacaron duramente a los grupos rebeldes y aunque la campaña fué breve, no estuvo extensa de acciones, en los que unos y otros elementos demostraron un gran valor. El más notable hecho de dicha campaña fué la batalla de Eida, en la cual las fuerzas del general Pardo infringieron una derrota gravísima a Pantaleón Bonet, valiéndose para ello de una estratagema que todos los historiadores aprecian como brillante con la ilicitud, puesto que consistió en lo que, más de un ardor de guerra, era un verdadero engaño.

Algunos oficiales y soldados de las tropas de Pardo acudieron a Bonet afirmando que se pasaban a sus filas y pidiéndole el brazo de paz, Bonet, confiando en ello, abandonó la posición ventajosa que ocupaba, despreció las más elementales condiciones de seguridad que en tales casos debe observar un caudillo, y el resultado de todo ello fué que se viera envuelto, perdiendo más de cien hombres y derrotado completamente, siendo causa este descalabro de que se desmoralizara los elementos sublevados, perdiendo el buen ánimo y la excelente moral que hasta entonces había tenido.

La primera ciudad que rindió fué Alicante. En ella entró el general Roncalí el día 6 de Marzo de 1844, con un aparato terrorífico para los vencidos, a los que amenazaban con la muerte a la más leve contradicción a sus órdenes. Con ánimo de sofocar definitivamente la rebelión, 24 personas, entre ellas Pantaleón Bonet, fueron condenadas a muerte y fusiladas el día 8 del mismo Marzo, marchando al suplicio con serena valentía, y dando, en el momento de ir a morir, un «Viva la Libertad», que fué entusiastamente contestado por todos sus compañeros. Con Pantaleón Bonet, caía, pues, uno más de esos esforzados amantes del progreso de su Patria que durante todo el siglo XIX, han regado con su sangre generosa ese árido camino de la Libertad, por el que sólo ahora parece que empieza a marchar nuestra España.

CONCHA PEÑA (Abogada)

Plaza de Toros de Cáceres

El próximo domingo día 8 gran

acontecimiento taurino

La mejor novillada de la temporada

Cuatro hermosos novillos de la acreditada ganadería de Cobaleda, de Salamanca, para los aplaudidos y valientes novilleros

Amador Ruiz Toledo

Y

José García (Palmeño II)

La Empresa regalará un magnífico capote de paseo, al matador que más se distinga a juicio de un Jurado, compuesto por las principales figuras de la afición cacereña.

¡Todos a los toros el Domingo!

¡Licenciados! ¿Queréis ingresar rápidamente en la Guardia civil o destinos públicos? Hay 600 vacantes. También gestiono informes personales reservados. Certificados Penales, Fomento y última voluntad, veinticuatro horas. Director: Ordóñez, agente colegiado. — Preclados, 64, Madrid

Vida política

Los partidos políticos de la República

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

El apetito de mando, puede sentirse por dos razones: por ser el mando apetitoso o por ser apetecido; para lo primero no están los tiempos; para lo segundo, no está la República.

Ahora bien; cualquier ciudadano debe sentirse inclinado a definir sus convicciones y agrégase al núcleo a fin, con objeto de aportar su cooperación en el sentido de sus predilecciones.

¿Derecha? ¿Izquierda? ¿Centro? España y República. He aquí el común denominador de los partidos, el genuino aglutinante nacional.

Combatido cada uno en lid abierta y bien intencionada, las diferencias no debilitan al régimen, antes por el contrario, brindan posibilidades de adaptación; y cuanto más dispares y distantes surjan, compatibilizadas en aquel denominador, son aceptables y hasta convenientes.

De quienes acampan al extrarradio, de los opuestos por rutina, de los adversarios declarados o encubiertos, si son sinceros, pueden llegar a merecer nuestro respeto; si quiera aquel a que se hacen acreedores por sus desdichas. Sin dinastía, carentes de capacidades directoras, en pleno caos organizado y repudiados del pueblo, bastante tienen con lamentar su situación. Y además, comentar sus esteriores, glosar sus desvarios, constituiría un reclamo y una belligerancia inmotivada y nociva.

Entre los adictos al régimen, cabe una polémica sensata y ecuánime; puede ejercerse una propaganda saludable y discreta y aun cabe una actitud de oposición patriótica e inteligente.

Este es el caso del partido radical, verdadero «gobierno pasivo» de la República en las circunstancias presentes. En él concurren circunstancias merecedoras de la simpatía y el aliento de la opinión. Conocemos las objeciones hechas a su pureza y pujanza. Son los eternos detractores que aspiran a crecer intentando menguar a los demás. O envidia o caridad; ni lo sabemos ni nos importa.

Lo evidente, es que el radicalismo republicano fué el más fervoroso y se mantuvo el más discreto; es el de más dilatadas ejecutoria histórica y se muestra parco y moderado; el más inmutable en su credo y el más transigente en sus adeptos. Es decir, que ante la revolución, supo y pudo sacrificar actitudes y aptitudes al bien de la República naciente; consintió preferencias callando a tiempo; es el decano y deja que se adjudiquen patentes solariegas los que ayer no eran y hoy son; desecha las estridencias, desdeñando el aplauso apasionado y efímero, para profundizar en lo fundamental y duradero; admite a todo, pero tamiza, selecciona y prepara; el plantel de sus elementos es depurado y rebosante... Y en esa tesitura,

habiendo obtenido la minoría sólo comparable numéricamente a la socialista, y las votaciones más nutridas, actas cuádruples, etcétera, etc., todo lo cual expresa bien a las claras el sentir nacional, permaneció primeramente en un silencio patriótico dentro de España, mientras su caudillo era portavoz en Ginebra del prestigio nacional, decaído por una serie lastimosa de incongruencias y errores y rehabilitado por la fuerza soberana de la mente, del corazón y de la voluntad del señor Lerroux. Se fijó, limpió y dió esplendor al nombre de la Patria en el punto de cita de los altos valores universales; y después de hacernos mirar del mundo como lo que somos, realiza una propaganda política interior, con tacto, prudencia y fino ejemplares en estos momentos de excepción. Su mérito no admite parangones con actuaciones análogas; y sin desdorar el de los demás, bueno será resaltarlo.

Día llegará en que la siembra de merecimientos se transforme en cosecha abundosa. Cosecha, no botín; porque ningún radical aspira a un asalto del Poder para convertirlo en francachela y granjería; en tanto que el símil de la cosecha arguye extraer lo mejor, producido por selecciones y cuidados, parte de cuyo fruto será devuelto a la tierra, esta España de nuestros amores, para nueva siembra y nueva recogida...

Pretendemos estar en lo cierto, sin petulancias proféticas, al afirmar que, ahora como siempre y quizá como nunca, la vida del Gobierno y la de las Cortes, sin estar pendientes de peligro, tampoco se hallan en postura de indemnidad intangible. Cualquiera día puede variar el panorama. Nadie lo apetece ni lo desea, salvo el provecho de la República; pero bueno es ir acostumbrándose a la idea de la mutabilidad de los gobiernos, así como también es saludable saber que existe una formidable reserva política preparada y capacitada, un partido perfectamente entero, que tiene su hora, su programa y su vitalidad; y que empleará sus iniciativas y energías al mayor y mejor éxito de la empresa, cuando la ocasión lo depare.

Luis Pidal Rodríguez

Matadero Municipal

Reses sacrificadas para el consumo público:

- C. Matas. — 1 toro.
- B. Hernández. — 1 novillo.
- C. Chapado. — 14 corderos.
- M. Pacheco. — 25 corderos.
- Varios. — 78 corderos y 8 chivos.

Hijos de Clemente Sánchez

BANQUEROS

CACERES

APARTADO NÚM. 11 CANALEJAS, 12

Toda clase de operaciones bancarias

La crisis de trabajo De la Comisión municipal del paro obrero

Segunda relación de los señores que no han satisfecho las cuotas acordadas para solucionar el paro obrero.

Severino Cuadrado, (Industrial), 29 85 pesetas. No fué citado a la Asamblea.

Micaela Mayoralgo T. Cabrera, (Rústica) 326 60. Por que no quiere.

Catalina Muñoz Torres, idem, 333 62. Protestado.

Micaela Mayoralgo T. Cabrera, (Urbana) 13 30 Idem.

Catalina Muñoz Torres, (Rústica), 11 20. Idem.

Amalia Rubio Muñoz, idem, 369 40. No dá órdenes a su administrador.

Manuel Rubio Muñoz, idem, 13 60. Idem.

Emilia Bad González, (Industrial), 38 40. Protestado.

Aurelio González de Gregorio, (Urbana), 7 80. Idem.

Fernando García Becerra, id., 41 60. No dá órdenes a su administrador.

Victor Peña Galeano, (Industrial), 60 30. Pasará a recogerlo.

Miguel López Redondo, (Urbana), 118 45. Ausente, pero lo sabe la portera.

Restaurant "CORREO"

Servicios a la carta por cubierto.

Lo más económico en su clase.

La comprobación es la que demuestra la verdad.

Se sirven bodas, bautizos y banquetes.

Plaza de la Concepción 13. CACERES

Para la Feria Asociación Mercantil e Industrial de Cáceres

Relación de nombres de señores que han dado su conformidad para contribuir a la suscripción para las corridas de toros de las Ferias de Mayo.

Don Segundo Pérez Tejido.

Don Arturo García Merino.

Don Primitivo Solana.

Compañía «Singer».

Don Eduardo García Cejla.

LA «GACETA» DE HOY

Se concede un plazo de treinta días para que se posesionen los maestros recientemente nombrados

Otras disposiciones

MADRID, 6 (5 20 t.)

(POR TELEFONO)

En el sumario de disposiciones que hoy publica el diario oficial, la «Gaceta», figuran las siguientes, de principal interés general:

Para la provincia de Cáceres

Publica una rectificación que dice:

«Las escuelas nacionales graduadas, de niños y niñas de Coria (Cáceres), constarán de seis secciones cada una a base de las dos unitarias de niños y una de niñas existentes, en vez de a base de tres de niños y tres de niñas, como se consignaba en la relación y se crea definitivamente una plaza más de maestro y otra de maestra de sección, con destino a referidas graduadas».

Contrato anulado

Disposición anulando el contrato con la Compañía Trasatlántica.

Obras públicas

Autorizando al ministro de Obras públicas para presentar a las Cortes un proyecto de ley.

Instrucción pública

Concediendo un plazo de treinta días para que se posesionen de sus cargos los maestros nacionales recientemente nombrados.

Autorizando al profesorado y a los maestros nacionales para que asistan al Congreso del Progreso de las Ciencias, que se celebrará en Lisboa. — Mencheta.

Enseñanza Nacional

Información general de toda España

Jubilaciones

Se declaran jubilados a los maestros don Florián Livet Janer, de Torresorana, y a don Ramón Pérez Lema, de Santa Coma (La Coruña)

Excedencias en el Magisterio

Se concede la excedencia por más de un año y menos de dos, a doña Vistación Moritero Díaz, de Peñafior (Sevilla); a doña Constanza Pérez Bautista, de Santa Ana la Real (Huelva), y a don Hermelando Morera Boire, de Villares del Saz (Cuenca).

Maestra de Marruecos. — El Consejo de Instrucción Pública ha emitido el siguiente informe:

«La maestra de las escuelas de la zona del Protectorado de España en Marruecos, adscrita al grupo escolar de Arcila, doña Antonia Sanz Martín, interesa se le conceda el derecho a ingresar en escuelas nacionales de la Península, acogiendo-

se a los beneficios del artículo 13 del decreto de 29 de Septiembre último, inserto en la «Gaceta» de 6 de Octubre siguiente.

Resulta del expediente que la señora Sanz fué nombrada en virtud de concurso examen maestra propleta de las escuelas del Protectorado en 20 de Agosto de 1926, posesionándose en 17 de Septiembre, comprendida en el decreto de 29 de Septiembre citado.

Visto el anterior extracto y teniendo en cuenta que la maestra de las escuelas de Arcila, doña Antonia Sanz Martín, solicita derechos a ingresar en escuelas nacionales de la Península con arreglo a preceptos legales que se le reconocen plenamente.

Este Consejo propone se acceda a lo solicitado».

El Ministerio, conformándose con el preinserto dictamen, ha acordado resolver como en el mismo se propone.

EN CECLAVIN

Un grupo de obreros intenta asaltar el domicilio del contratista de las obras de una carretera

Unos sesenta obreros que trabajan en las obras de la carretera que se construye en Ceclavín, intentaron asaltar el domicilio del contratista de las mismas, Valentín Pérez Sierra, vecino de Salamanca y domiciliado accidentalmente en aquella localidad.

La causa de lo ocurrido fué que referido contratista, a las diez de la noche del día 3, se negó a seguir pagando jornales alegando que era hora muy avanzada, lo cual interpretaron mal los obreros y apedrearon la casa, intentando penetrar en ella violentamente. El contratista les contuvo haciendo al aire algunos disparos de pistola hasta que llegaron fuerzas de la benemérita, que consiguieron disolver a los exaltados obreros.

El contratista fué detenido por tener caducada la licencia para usar la pistola.

En el trozo de la carretera en construcción, de cuyas obras es contratista el señor Pérez Sierra, tenían ocupación unos 160 obreros de Ceclavín y al día siguiente

de ocurrir lo que dejamos relatado, se presentaron al trabajo treinta hombres, que se retiraron en vista de que no acudía el resto de los compañeros, ignorándose el porqué han abandonado el trabajo los demás.

OLYMPIA PERFUMERIA Y NOVEDADES

FRANCISCO BURGOS
PABLO IGLESIAS, 27. — TEL. 21.

PEQUEÑOS SUCESOS

Una reyerta sin consecuencias

Esta madrugada, a la una, por los serenos fueron detenidos Jesús Sevilla Cruz, de 50 años de edad, casado y de oficio albañil, domiciliado en Canteras 25 y Vicente Rubio Congregado, de 47 años, también casado, jornalero, que habita en el número 27 de la calle de Trujillo, los cuales, a referida hora, en la calle de Ríos Verdes Bajos, promovieron una reyerta con el consiguiente escándalo.

De este hecho no hubo que lamentar otras consecuencias que las que se derivan del mismo en el Juzgado municipal, a donde ha pasado el asunto.

Laboratorio "CASTEL"

ANÁLISIS CLÍNICOS

Director técnico: Juan Castellano Vinuesa
EX INTERNO DE LA CASA SALUD VALDECILLA
Plaza Mayor, 37. — CACERES. — Teléfono 108.

LIBROS

Ecós de su arte

(DE NUESTRA REDACCION EN MADRID)

Cuando el ánimo está enredado en los aambres invisibles que atormentan el alma de Eleonora Duse, se abre de nuevo el cielo del mundo para iluminarnos de alegría extraña y arrebatadora. Percibimos con todos nuestros sentidos la apoteosis última de una genial creadora de poesía.

Es la magnificencia vital, la enorme intensidad intelectual y pasional al mismo tiempo, lo que ha inspirado esta profunda biografía, es el sentido libro de una vida como el de Rheinhardt? «Eleonora Duse», por E. A. Rheinhardt. Ediciones La Nave. Madrid) ¿Pero es que una pluma mediocre podía haber sido capaz de sumergir en el presente, para que nosotros que no la hemos visto, vivamos en estas páginas elevadas la figura símbolo del teatro?

Eleonora Duse, fué una gran pensadora ¿porqué? porque sintió y sufrió muy hondamente. Pensó, pensó mucho la Duse sobre sí misma. Esta autorreflexión le hacía verse infinitamente pequeña. Y vióse acometida de esa ambición noble y serena—sentimiento callado—que remonta a los elegidos hasta la cima de lo imperecedero. Aquellos diez años de retiro y olvidanza son un combate sin tregua entre lo que era y lo que quería ser.

Mejor, lo quería expresar. Se ven momentos en los que la locura parece apoderarse de ella, y se la ve luchar frénetica, como un personaje de pesadilla. Nuestra frente se acalora. El libro de Rheinhardt sobre la Duse es un paisaje psicológico, más plenamente aún, todo un mundo. Se pasa alternativamente de la penumbra al esplendor cenital y de éste a la tiniebla absoluta del olvido al fin. Se cierra el libro y la memoria naufraga en un mar infinito de recuerdos. ¿Hemos soñado? Hemos leído, que es más que soñar.

Un atavismo ascendente de paisajes y figuras hasta la época final en Pittsburg, la ciudad la más terrible del mundo, «torbellino de dardos grises», panorama negro de humo de fábrica y frío ártico, donde el apaga la muerte extinguió el latido que animaba, encendiéndoles, iluminándoles, interiormente, otros seres de acción. Algo opuesto y superior al modo como interrelataba Sarah Bernhardt. Esta encarnaba los personajes, esto es, les presta su belleza, su gracia;

aprendía los rasgos más principales de cada tipo y su talento, en gestos sobrios, sabía lograr siempre el objetivo que se propusiera. Sarah Bernhardt atraía a los grandes públicos por su irresistible donaire en el interpretar, es decir, copiar acertadamente en sí misma los sentimientos de todas las mujeres que encarnó. La Bernhardt fué una verdadera y gran actriz. Y Eleonora Duse no. Eleonora Duse animaba los personajes, o sea, les infundía un soplo humano de pasiones carnales y espirituales, aupándolas a una vida ardorosa y múltiple, como la suya, zaramandada entre anhelos y renunciaciones. Trasfigurábalos iluminándolos con el juego sagrado de su alma. La Duse arrebatava a los públicos de todas las lenguas. Su belleza, no formal sino dinámica, agrandábase hasta lo incomparable en el marco cóncavo de escenarlo. Eleonora Duse fué una artista. Sarah Bernhardt alude una vez a la trágica italiana y termina diciendo: «Eleonora Duse es, pues, una gran actriz, e incluso una muy grande actriz, pero no una artista». ¿Quién, entonces era la artista? Sarah creía serlo únicamente ella, pero precisamente ha sido todo lo contrario.

Tres veces amó a Eleonora Duse. La primera, con el corazón; la segunda, con la inteligencia; la tercera, con su ser todo. Esta figura ideal, —altivez y elegancia— del poeta interceptó todos los caminos. Sus ojos la hallaron siempre en los confines más lejanos. Gabriel D'Annunzio se vió aureolado por la genial trágica de un don de sublimidad artística, porque soñó en el creador del teatro intensamente humano—alta tragedia—que ella había intuido. Hoy el cantor hiperbólico de Nobile marca el final de una cultura vieja. Cómica de la legua comenzó siendo. Pasó hambre y frío, y ansia de saber. Pero cuando llegó el primer triunfo, y los comentarios de la Prensa esparcieron su nombre. Y los otros públicos, esos públicos no teatreros, que sólo aparecen ante los grandes acontecimientos teatrales, acudieron curiosos a verla, y la aclamaron, entre proyectiles de flores, delirantes, los pulmones le sangraban ya. Y desde entonces, su carrera hacia la inmortalidad, que es el único paraíso a que puede aspirar el hombre, fué más doloroso aún.

M. Luengo de Uríbarri

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LAS VIAS URINARIAS

GENERAL EZPONDA, NÚM. 10, PRINCIPAL

Consulta de 12 a 2 y de 4 a 7.—Teléfono 309 CONSULTA ESPECIAL A HORAS EXTRAORDINARIAS

A través de este gran libro, profunda galería de recuerdos, nos llegan los ecos de su arte. La imagen de Eleonora Duse ha fulgurado por un momento sobre las aguas turbias de nuestro presente.

JULIO RODRIGUEZ CARRO

Se vende casa en Mar gallo, 60. Razon en la misma.

MATADERO DE MADRID

Cotizaciones del día en el mercado de carnes

POR TELEFONO

Madrid, 6 (5 05 t.)—La cotización oficial de hoy en el Matadero municipal de Madrid, ha sido la siguiente:

- Cebones, a 3'17.
- Vacas, de 3'13 a 3'49.
- Toros, de 3 a 3'49.
- Bueyes, de 3'45 a 3'29.
- Terneras de Castilla, de primera, de 4 a 4'35; de segunda, de 3 56 a 3 91.
- Idem de la Montaña y Asturias, de 3 26 a 3 78.
- Idem de Galicia, de 3 04 a 3'56.
- Idem de la Tierra, de 3'17 a 3'48.
- Lanares: Corderos, de 2'70 a 3 10; promedio 3.
- Cerdos, castellanos chatos, de 3 a 3 25.
- Idem murcianos, de 3 a 3'30.
- Idem extremeños y andaluces, a 2 70; promedio, 2'95.—Mencheta.

Información militar

Orden de la Plaza

Regimiento Infantería número 21

SERVICIO DE OFICIALES PARA MAÑANA

- Cuartel: Capitán, don Alfonso Pérez Viñeta.
- Guardia: Teniente, don Pedro Ruiz Masa.
- Imaginaria: Otro, don Julián Moral Martínez.
- Vigilancia: Otro, don Julián Moral Martínez.

COMIDA DE LA TROPA PARA EL MISMO DIA

- Desayuno.—Café con leche.
- Primera comida.—Callos a la extremeña con alubias. Brótoles frita con lechuga. Naranja. Vino.
- Segunda comida.—Lentejas con chorizo. Ragut al jerez. Vino.

Mundo conocido

LLEGARON:

De Madrid posesionándose del cargo, el nuevo gobernador civil de la provincia, don Luis Peña Novo, a quién damos nuestra cordial y respetuosa bienvenida deseándole la más grata estancia entre nosotros y toda clase de aciertos en su cometido.

—Del mismo punto el empresario de toros, don Juan Medina Togores

—De Oviedo, el magistrado de aquella Audiencia, don Tomás Mendiguita.

—De Fuente de Cantos (Badajoz), con su esposa el capitán de la Guardia civil don Ernesto Navarrete.

—De Salamanca, el sub jefe de aquella estación de ferrocarriles, don Arturo Sellers Vallejo.

SALIERON:

Para Coria, el obispo de la diócesis, doctor Moreno Barrio, acompañado del secretario de Cámara don Antolín Gutiérrez Cufiada

—Para el campo con su esposa, don Félix Candela.

TRASLADO:

Ha sido trasladado a la Comisaría de Vigilancia de Sevilla, el agente de la de esta capital don Gonzalo Amador Hurtado.

FUNERALES:

Esta mañana, a las diez se celebraron en la iglesia de San Juan solemnes funerales por el alma de la respetable señora doña María Manuela Gandarias, viuda de Pita, siendo numerosas las personas que acudieron a tan piadoso acto, prueba de las muchas amistades de que gozaba la finada, como así mismo sus familiares.

Reiteramos a su hermana hijos y demás familia, la sentida participación que tomamos en la irreparable desgracia que les aflige.

Casa Castaño

Cerveza "El Agulla" en botellas. Todos los días Mariscos MAÑANA PERCEBES. Calle 1. Teléfono, 197. CACERES

Carpintería y Ebanistería

— de — Santiago Porras. Sancti-Spiritu, número 14. CACERES

Contra el Estatuto

Protesta de la Cámara Oficial de Comercio e Industria de la provincia de Cáceres

Sesión extraordinaria celebrada el día 5 de Abril 1932

Por acuerdo unánime de los asistentes a la reunión se cursaron telegramas y escritos, que a continuación se transcriben, a los excelentes señores presidentes del Consejo de ministros y Cortes Constituyentes.

Se estimó también conveniente que a semejanza de lo hecho por este organismo se manifestaran en Asamblea emitiendo su opinión las distintas Corporaciones y entidades representativas de la provincia a fin de reforzar esta campaña, altamente patriótica.

Excelentísimo señor: Creemos cumplir un deber ineludible en momento de tanta trascendencia al emitir opinión en asunto de tan vital importancia para los destinos patrios, cual es la próxima discusión en las Cortes del Estatuto de Cataluña.

Este organismo, estimando que la aprobación del mismo, en la forma propuesta por la representación catalana, puede inferir grave daño a la Economía nacional y consecuencias funestísimas en cuanto a soberanía tiene el honor de elevar ante vuestro señoría un resumen de las conclusiones aprobadas por la Corporación en sesión extraordinaria del día 5 del corriente, convocada a este objeto.

Consideramos altamente perjudiciales las concesiones a Cataluña, respecto a Orden público y Legislación social; ello puede ser motivo de competencia jurisdiccionales, que entrañan suma gravedad y cuya solución sería de dificultad insuperable.

La Enseñanza y el régimen judicial son inherentes a la Soberanía de la Nación; su entrega contribuiría a erigir en independiente una región, por absorber funciones a cuyo ejercicio deben poder optar con igualdad de derechos, todos los que por naturaleza son españoles.

A la Economía Nacional la aprobación del Estatuto, en la forma que se pretende (y enumera el Título IV de la Hacienda del Estatuto), crearía para la región catalana una situación de privilegios con la consiguiente desventaja para el resto de los españoles, encargados de soportar el gravamen de tales prosperidades.

habría motivos para negar las concesiones otorgadas a una región, dentro siempre de la unidad nacional.

Cáceres, 6 de Abril de 1932.—El presidente, Eloy Sánchez de la Rosa.—El secretario, Eduardo R. Ranz.

Excelentísimo señor: Reunida esta Cámara de Comercio en sesión extraordinaria, cumple el deber que estima ineludible en estos momentos de elevar a vuestro señoría una respetuosa enérgica protesta ante la posible aprobación del Estatuto que en la forma propuesta por la representación catalana causarían tan graves daños a la Economía patria como a la Soberanía de la Nación—Presidente, Eloy Sánchez de la Rosa.

"El Sanatorio"

Paneras Bajas, 1. Cerveza "El Agulla" APERTIVOS. Todos los días mariscos. Servicio a domicilio. TELEFONO 204

Noticias

Antonia Iglesias, que habita en la calle de Mira al Río, número 4, ha dado a luz dos niños, que con 3:15 más que tenía, suman ocho.

Se trata de un hogar muy humilde al que esta numerosa prole crea una situación angustiosa. Por ello, las personas caritativas pueden hacer una obra de caridad enviándoles algún socorro.

El próximo domingo, a las diez, se verificará en el local de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Cáceres, la venta en pública subasta de las alhajas y efectos vencidos y no desempeñados.

Los objetos que se han de subastar, estarán expuestos al público mañana sábado, de cuatro a seis de la tarde.

GRAN BAZAR PARIS SERGIO CORDERO

En este Gran Bazar, situado frente al Banco Hispano Americano, encontraréis, procedente de las mejores Fábricas, grandes existencias en muebles de todas clases y estilos, camas doradas y niqueladas, somniers, cuadros, espejos, loza, cristal y artículos para regalos, a precios muy limitados

Visitarlo antes de ultimar vuestras compras y os convenceréis
También cuenta con grandes existencias en loza fina y cristal. Especialidad en vasos y copas en todas medidas para Bares y Cafés

Continúa dando los completos Lotes de Muebles a 100 pesetas, 125 y 150, éste último con cama de matrimonio
¡No confundiros!! GRAN BAZAR PARIS (Frente al Banco Hispano Americano)

Teléfono, número 18

CACERES

La corrida de ayer en Madrid

Fracaso de Amorós Chico y Pepe Bienvenida

Los toros del duque y la cogida de Palmeño

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

Corrida extraordinaria de la Ascensión; extraordinaria... mente mal, para que la Empresa madrileña lleve un galardón más en su desastrosas organizaciones. ¡Vaya cartelito!... Si exceptuamos a Palmeño, que hay ganas de verle torear de nuevo, lo demás, es como para quedarse en casa. Amorós Chico, a quien se le han firmado tres corridas por estar un poco valentón y no haber dominado ninguno de los toros que le han salido en la plaza grande, y Pepe Bienvenida, para que no falte en el cartel uno de la «casa».

La nota simpática para aficionado, han sido los toros don Juan Pedro Domecq, antes del duque de Veragua. Toros para descubrir toreros de cartón que sólo saben aprovechar un par de lances al toro de cartón.

Toros gordos, bravos, de poder, embistiendo bien a los pliqueros y pidiendo pelea a los espadas. El segundo, sobre todo, de estampa fina, berrendo en caprote, y dispuesto a tragarse la tierra. ¡Si hay un artista en el ruedo esa tarde!

Le tocó al Amorós Chico que se hizo un barullo ante la bravura del animal que quería lucha noble en el ruedo. Pero Amorós se limitaba a ser toreador, obedeciendo en vez de mandar. El de Veragua le ganaba terreno en cada embestida, y el de Salamanca sale constantemente atropellado.

¡Vaya lío!
Pepe Bienvenida no quiere dejar mal a su compañero, y da unos mantazos para cumplir.

Amorós vuelve a... no hacer nada en los quites.
Pero se oye una ovación.

¿A quién?... A Magrías por dos pares de banderillas de maestro.

Amorós Chico se limita a unos mantazos por bajo, verdaderamente atropellado y sin más entra a matar. ¿Por qué no torear a ese toro bravo?... Se pasa sin clavar. ¡Huyuyulillillill... Un pinchazo atravesado, sin arrimarse mucho. Otros mantazos. Un «desplante» a los del 4, para luego pasarse sin clavar. Otro pinchazo. Tres intentos... ¡Bueno! Anoten ustedes una pitada como de día grande.

¡Qué lastima de toro! Se le ovaciona en el arrastre. Yo echaba cada tarde un toro como el «Perdiguero», berrendo, para que «descubriera» a muchos artistas. Está haciendo mucha falta este control en la fiesta de toros.

De los demás, todo por el estilo. En el que remató por cogida de Palmeño, empleó Amorós Chico un pinchazo llevándose el estoque. Otro saltando la «espá», y media regular.

Y en el quinto, que fué el toro el que mandó en el ruedo, en el que puso dos pares de banderillas con bastante pesadez, dos mantazos con la muleta y a matar con un pinchazo malo, otro sin soltar el estoque, otro rematadamente malo, echándose fuera, otro de igual calidad y un intento de descabello.

¡Le pueden firmar otras tres!

¿Pues y Pepe Bienvenida? En el tercero, que no tenía ni mucho menos malas intenciones, un capotazo y al burladero. Una gran pitada en el quite que hace, y una serie de pases con la muleta sin dominar, esos que enfrían al público. Un pinchazo hondo, para más pases y palmi-

tas de guasa. Un intento de descabello y los morenos aplauden un poco, lo que da motivo a una gran pitada. Se aplaude después al toro en el arrastre, y como «algunos» — ¡cuántos amigos tiene la casa! — tratar de simular unas plamas al intentar salir Bienvenida para saludar, estalla una pita mayúscula. ¡Sí señor! ¡Muy oportuno!... y muy merecido!

En el cuarto, que es chico, un torito castaño, Pepe no hace nada con el capote. El espada pone dos pares con bastante pesadez. Con la muleta, cero a la izquierda; en declive, nada. Media chalequera. ¡Y «algunos» quieren aplaudir, estallando la bronca! Pero que muy bien.

El sexto, es un choto de Sotomayor, que se protesta y se envía a los corrales. Pepe no vé el pañuelo verde como su traje y sigue toreado. ¡Al corral! Le sale un jabonero de María, y entre platos y palabras sueltas, dá unos mantazos huyendo. La gente se va aburrida. Un bajonazo con premeditación y alevosía. Gran pitada. Al abandonar la plaza, se le chilla en gordo para despejar el espíritu un poco. Y la gente se acuerda de Palmeño, Palmeño el valiente que ha entrado a la enfermería por no querer hacer el papel de los dos Pepes, que han dado un bajón difícil de recuperar en mucho tiempo.

JUANITO PUYAZO



ES LA CREMA QUE NECESITA
... SU CALZADO ...
PARA DARLE BRILLO
DURACION Y
FLEXIBILIDAD

PROTIN líquido para pulir y limpiar metales.

VENTA DE ESTOS PRODUCTOS EN EL ALMACEN DE COLONIALES DE

MANUEL RODRIGUEZ RAMIREZ

De Hacienda

Libramientos puestos al pago:

Señor jefe de Seguridad, 53 45 pesetas; señor jefe de Vigilancia, 138'18; señor administrador de Correos, 1.139 99; don Adolfo Solano, 657 99; 329 00; don Fernando Bello, 246'75; 740 26; 259 03; señor depositario de fondos provinciales, 98 70; señor Inspector provincial de Sanidad, 69'09; señor jefe Inspector de la frontera, 74 03.

Señor administrador de Correos 50'34; señor jefe de Telégrafos, 730'38; don Santiago Rodríguez, 53 30, Ayuntamiento de esta capital, 11 899 69; don Eduardo Carrasco, 1 084 84; don Gonzalo Fernández, 301 03; don José de Lino, 6 872 48; don Jaime Clar, 2.367 81; señor jefe de Telégrafos, 267 27.

Retiro

Por la Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas, ha sido concedido el retiro de 562 50 pesetas mensuales, don Juan Gil Avila, teniente de la Guardia civil, abonables desde 1º de Febrero último.

Desde Aldeacentenera

Las fiestas de la Patrona

Con más entusiasmo que en años anteriores, se han celebrado en este pueblo las tradicionales fiestas en honor de la Patrona, la Santísima Virgen de los Santos.

Desde la víspera, con la llegada de los forasteros, comenzó la animación verdaderamente extraordinaria.

El día de la fiesta, bien temprano, celebró la misa primera el señor cura párroco, don Manuel López S. Mora, acercándose muchas personas a recibir la sagrada comunión.

A las diez en punto comenzó la solemnísimas procesión que presidía el señor arcipreste de Jaralcejo, esta bleciéndose entre las jóvenes del pueblo un verdadero pugilato por llevar la venerada imagen que lucía el riquísimo manto de brocado de oro y la argentea corona recientemente regalados por una persona devota. Los asistentes al acto, entre los que se contaban muchos hombres, entonaban a coro canciones populares a la Virgen de los Santos. Al regreso de la procesión, se ve-

rificaron las tradicionales pujas para entrar a la imagen en el templo y a pesar de la crisis existente, alcanzaron aquellas doble suma que en el año anterior.

La misa solemne fué celebrada por el señor cura Deleitosa, don Urbano Tinoco; las jóvenes del coro parroquial interpretaron con verdadero gusto la de Pío mereciendo especial mención las simpáticas solistas señoritas Inés Tovar, Concepción Irala, Pastora Tovar y Paulina Cercas.

Dirige la palabra a oyentes, el párroco de Teurecillas, don Gonzalo González, que con celo apostólico y frases encendidas llama a todos a guarecerse del arca de la devoción a María para librarse del diluvio de materialismo e irreligiosidad que amenaza con inundarnos.

Por la tarde, tuvo lugar el acostumbrado ofertorio a puerta de la Iglesia, recibiendo muy abundantes donativos para el culto a la Patrona.

No terminaremos esta vistísima crónica sin registrar la nota pladosa dada en el día por gran parte de los jóvenes de la localidad que han comenzado a llevar pendiente del cuello y a la vista de todos, el crucifijo desterrado de los centros oficiales.

3 de Mayo de 1932.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS DE ALMACEN DE MADERAS

Exposicion Oficinas Avenida Republica 3.

MOJSAICOS MARIN

TELÉFONOS: Fábrica 147 Oficinas 40

APARTADO N.º 9

AZULEJOS - CAÑIZOS CEMENTOS - YESOS

CACERES

MATERIAL SANITARIO VITALITA

Gran Café Vien

El establecimiento más concurrido de Cáceres, donde se sirve el selecto Café especialidad de la casa APERTIVOS Licores de las mejores marcas. Pablo Iglesias, 16. — Tel. 13. Se sirve a domicilio.

Vulgarizaciones científicas

La lucha contra las enfermedades

Cincuentenario del descubrimiento del bacilo de Koch

(DE NUESTRA REDACCIÓN EN MADRID)

Han transcurrido cincuenta años desde que el bacteriólogo Roberto Koch, pudo demostrar la existencia del bacilo de la tuberculosis. Este bacilo es un diminuto cuerpo transparente, de forma varillar, muy difícil de descubrir en los tejidos animales sin una previa operación de tinte. Con el empleo de colores de anilina se tinte con gran lentitud, a menos de añadir al tinte un corrosivo como la potasa o el aceite de anilina. La mejor temperatura para los cultivos es alrededor de 38 grados centígrados y los mejores medios son los preparados a base de glicerina.

Koch, en 1876, había conseguido aislar el bacilo del antrax. En el caso del microbio del antrax, los bacilos tienen una longitud de seis micromilímetros, o sea el doble que el bacilo de la tuberculosis.

Koch fué una manifestación típica de la ciencia en la segunda mitad del siglo XIX. Ciertamente que ya en 1860, el naturalista holandés de Leuwenhoek publicó una obra en la cual ponía de relieve su rápida multiplicación en muchas enfermedades, su capacidad de difusión y sus relaciones con determinados procesos de descomposición y putrefacción, anticipándose en todos estos puntos a los trabajos y concepciones de los modernos bacteriólogos, pero a partir de Leuwenhoek sobre un largo paréntesis hasta que el descubrimiento perfeccionamiento del microscopio compuesto, vino a ofrecer crecientes facilidades para el estudio de los organismos minúsculos en general.

En 1850, Davaine observó la existencia de microorganismos en la sangre de los animales muertos de antrax, pero tan sólo 15 años más tarde y bajo el estímulo de los trabajos de Pasteur sobre la fermentación, llegó Davaine a comprender el significado de sus propias investigaciones y animóse a proseguirlas. Gracias a Pasteur sabemos que los microorganismos dan lugar a una serie de procesos de fermentación y son causa de muchas enfermedades.

Prosiguiendo sus investigaciones, Koch estableció el hecho de que ciertas enfermedades específicas pueden

ser transmitidas por inoculación de sustancias tóxicas. Al propio tiempo descubrió que las bacterias halladas por Davaine en la sangre de animales muertos de antrax, son organismos vegetales microscópicos, cuya vida ofrece gran semejanza con la de los hongos.

Observaciones minuciosas permitieron comprobar, además, que estos organismos se encadenan unos a otros formando largas hileras de las cuales surgen los gérmenes. Estos son sumamente ligeros, se dispersan en forma de polvillo y son extraordinariamente resistentes a los agentes de efectos destructivos para organismos más desarrollados.

Koch no cesó de ocupar un lugar preeminente entre los bacteriólogos. En 1884 como presidente de la Comisión Científica alemana enviada a Egipto y a la India para investigar las causas del cólera asiático, consiguió realizar la demostración de que éste era debido al bacilo del cólera. Experimentos subsiguientes han servido para poner en claro la escasa vitalidad de dicho bacilo y su incapacidad de propagarse por pulverización a causa de ser incompatible con la sequedad. De aquí resulta que, a pesar de la violencia de la enfermedad, la fuente principal de peligro para el cólera asiático queda limitada a los excrementos de los pacientes y al agua y comida por ellos infectados. El estudio del bacilo del cólera, realizado por Koch, le indujo a aconsejar algunas sencillas medidas. Estas medidas comprendían la intro-

ducción de nuevas disposiciones para reglamentar el aprovisionamiento de agua potable en los centros de población. Su aplicación ha servido para eliminar el cólera asiático de Europa con el más completo éxito. El Gobierno alemán, para recompensar a Koch de sus servicios, le concedió una asignación de 100 000 marcos.

En 1895, Koch presentó su primera y sensacional comunicación sobre la tuberculosis, consistente en un filtrado de culturas del bacilo de la tuberculosis en un medio de glicerina.

Ante los estragos causados por la peste bovina, el Gobierno de la Colonia del Cabo, solicitó la asistencia de Koch para combatir la terrible epidemia. A los pocos meses de su llegada al África del Sur, el bacteriólogo consiguió descubrir un medio efectivo de inmunización contra la enfermedad por medio de una inyección de bilis, extraída de animales enfermos.

Del África del Sur se dirigió Koch a la India como presidente de una Comisión encargada de estudiar la peste bubónica y de allí al África oriental alemana, para investigar los efectos de la peste bovina. Sus trabajos dieron también en este caso resultados positivos.

Fué en el África oriental alemana donde Koch inició sus trascendentales estudios sobre el paludismo, proseguidos después en Italia y en una expedición a las Indias holandesas y a Nueva Guinea, durante la cual consiguió definir exactamente

la naturaleza de la enfermedad e indicar los medios para combatirla con eficacia. Koch demostró que los únicos agentes progresadores del paludismo son los seres humanos infectados, y a él debemos, al propio tiempo la designación de la quinina como el medicamento más eficaz para combatirlo. Una vez terminadas sus investigaciones sobre la naturaleza y proficiencia del paludismo, se consagró Koch al estudio de las fiebres tifoides consiguiendo demostrar que todo método para combatirlas ha de basarse en los mismos principios que los métodos empleados para combatir el cólera, la peste y el paludismo a saber, el aislamiento y la inmunización.

El nombre de Robert Koch se perpetuará en la historia como el de una de las más grandes figuras en la guerra del hombre contra la enfermedad. Pocos contribuyeron en tan alto grado como él lo hizo a aliviar los sufrimientos humanos. En las horas confusas que vivimos bien estará que se recuerde la fecha, que, unida al nombre de Koch eternamente, señala una etapa decisiva en la lucha secular de la humanidad contra las causas superfluas de dolor y de muerte.

DR. HELL

ALMACENES

- COLONIALES
- MADERAS
- CEMENTOS
- BALDOSINES
- YESOS
- AZULEJOS
- CANIZOS
- CACERES

NUOVO DIA Teléfono - 175

Del pasado memorable

Drouet, el oscuro mozo de postas, a quien la casualidad deparó la gloria de que en la Historia figure su nombre al lado del de Luis XVI, el rey guillotinado

Si interesantísimos, emocionantes, son los relatos todos episódicos de la revolución francesa de 1793, el de la fuga de Luis XVI y su detención en Varennes por Drouet, lo es a no dudar curioso y emocionantísimo en grado máximo.

Había Luis XVI con su familia huido de París; de las Tullerías salió con un pasaporte falso; lo firmó Montmorin, el ministro de Negocios Extranjeros. El pasaporte decía: «Permitase pasar a la señora baronesa de Korf; se traslada a Francfort con sus dos hijos, una camarera, un ayuda de cámara y tres personas más de su familia.»

El que fingía ser ayuda de cámara era Luis XVI, la camarera María Antonieta, la reina, la fingida baronesa de Korf, la marquesa de Tourzel.

Nada ocurrió en las horas primeras del viaje; se pasó sin novedad por Meaux, Montnuzant, Chalons; pero lo casual, lo inesperado, lo que por sus posteriores consecuencias había de ser terriblemente trágico, ocurrió en Saint-Menehould, a las siete y media de la tarde, un día claro en el mes de Junio.

Drouet, mataba el aburrimiento; no encontramos expresión más exacta y gráfica, hacia lo que cualquier flamenquillo cacereño de los de asiento en cristalera en Viena (café, no capital de Austria), Hoyos (Ignacio) o Expositio Crespo, en la casa donde servía como mozo de postas, sentado y adormilado y bostezante a la puerta, cuando vio llegar el coche y conoció al rey que en compañía de su familia pasó hacia Varennes.

Acto seguido fué a buscar a un su amigo llamado Guillermo Fossac y le dijo: «el rey ha pasado hacia Varennes y hay que detenerlo», y acompañando el hecho al dicho, en compañía de Fossac y otros seis vecinos de Saint-Menehould, salieron rápidos a Varennes y denunciando lo que ocurría al síndico, éste detuvo al rey, que

no pudiendo negar que era, exclamó: «Soy vuestro rey, esta señora y estos niños mi esposa e hijos, tratarnos con las consideraciones con que los franceses trataron siempre a sus reyes».

Después, el rey fué conducido a París.

Tales fueron la evasión de Luis XVI y la detención, obra de Drouet. De casualidad está el mundo lleno. La casualidad cambia hasta el destino de las naciones. Si Drouet, debido a la casualidad, al rey no conoce y no lo detiene, Luis XVI se hubiera acogido a tierra extranjera y en ella o hubiera abdicado la corona, si le faltaban elementos para luchar o hubiera surgido la guerra entre sus partidarios, quizá ayudados por otras naciones europeas y sus adversarios. Como consecuencia de lo que hizo Drouet, el rey quedó prisionero. Después fué a la guillotina.

Si Drouet, el oscuro mozo de postas, no existiera quizá aquella revolución francesa que si proclamó principios y doctrinas que después fueron leyes, primero en Francia y después en los demás pueblos de Europa, también derramó sangre a torrentes, manchándose con la perpetración de centenares de asesinatos.

JOSÉ IBARROLA.

EN FAVOR DE CAJER'S

Suscripción abierta en el Ayuntamiento para aliviar la Crisis Obrera

- Don Cipriano Medina, 5 pesetas.
- Don Serafín del Castillo, 5.
- Doña Juana Sangulno, 3 50.
- Don José Bode Vallente, 9.

Para la próxima estación

Y para corroborar una vez más, su bien cimentada fama, la casa «LA MUÑECA» llama la atención a toda su distinguida clientela para que admire en sus grandiosos escaparates la mayor profusión en Georgettes bordados, estampados y diagonal, Crep-Goya y Crep-Fassoné, gran surtido en Crespones lisos y estampados.

No se decida a comprar su vestido sin antes pasar por esta casa, convenciéndose será nuestra mejor propagandista.

Extenso surtido en pañería.

«La Muñeca»

ROSENDO CASO

Pablo Iglesias, 2. -- Teléfono 388. -- Cáceres

Los mejores aparatos de radio

PHILCO

Exposición y ventas

Antonio Plá Alvarez

General Ezponda, números 8 y 10

Teléfono, número 227

CACERES

Los estudiantes contra el Estatuto

Los incidentes de esta mañana en la Universidad Central

Protestas contra el Estatuto catalán y muertas a Maciá.—El señor Jiménez Asúa fué recibido por los escolares con una silba estrepitosa.—También silbaron ante los edificios de los periódicos «El Liberal» y «Heraldo de Madrid».—En el Congreso los estudiantes llenan las escalerillas de ejemplares de «El Imparcial»

Para esta tarde se preparaba una gran manifestación de estudiantes contra el Estatuto

MADRID, 6 (4 10 t.)

Por momentos se está generalizando de manera unánime la protesta de toda España contra la aprobación del Estatuto catalán. No son ya solas las entidades comerciales y Asociaciones de todo el país las que se han dirigido al Gobierno para darle cuenta de sus acuerdos protestando energicamente de que el Estatuto sea aprobado por significar un menosprecio para el resto de los españoles. Del mismo sentir participan todas las demás actividades del pueblo español y de él no podía estar excluida la clase estudiantil que, hoy en Madrid ha exteriorizado su protesta con la mayor energía y se propone persistir en ella.

Buena prueba de ello son los incidentes que esta mañana tuvieron lugar en la Universidad Central, desde donde la actitud de los escolares se extendió hacia otros centros, estando a tono la protesta con la importancia del acuerdo que han de tomar las Cortes y el Gobierno, acuerdo que es esperado con enorme ansiedad por todos los españoles que no quieren ver la desmembración de la Patria única.

Comienzan los incidentes

Por la mañana, en el edificio de la Universidad Central, en la calle de San Bernardo, se produjeron entre los escolares, vivos incidentes.

Los estudiantes pegaron en las paredes varios y grandes pasquines en los que se leía: «¡Viva la República! ¡Abajo el Estatuto!» Estas demostraciones produjeron una división de opiniones, que dió lugar a los incidentes, formándose grandes alborotos y menudeando las bofetadas entre los escolares.

Una reunión

En el interior de la Universidad, los estudiantes celebraron una reunión al objeto de tomar acuerdos en caminados a protestar del decreto del ministerio de Instrucción pública, que obliga a que transcurra un

plazo de seis meses entre un examen y el examen siguiente.

Después de la reunión

Terminada la reunión, los escolares que habían asistido a la misma se unieron a los que iniciaron la protesta contra el Estatuto catalán y salieron a la calle gritando muertas al señor Maciá y vivas a la República y a España.

Al ministerio de la Gobernación

Los grupos, que eran muy nutridos, se dirigieron al ministerio de la Gobernación, y una vez ante el edificio de la Puerta del Sol, se destacó una comisión, que no pudo ver al señor Casares Quiroga, por hallarse reunido con los demás ministros celebrando Consejo.

Al Centro catalán

Desde el ministerio de la Gobernación, los estudiantes se trasladaron al Centro catalán y frente al edificio prorrumpieron en gritos contra el Estatuto y muertas al señor Maciá.

Frente al Congreso

Los estudiantes siguieron su manifestación de protesta y desde el Centro catalán marcharon al Congreso de los Diputados. Allí llenaron de ejemplares del periódico «El Imparcial» las escalerillas de los leones.

Más detalles

Nuevos detalles de los incidentes de esta mañana entre los estudiantes confirman que a partir de las doce de la mañana los escolares no entraron en las clases.

El rector de la Universidad les dirigió la palabra, pero tan sólo se refirió a la disposición ministerial de que se protestaba, diciendo a los estudiantes que ésta no les perjudicaba sino que más bien les favorecía.

Llega Jiménez Asúa

Cuando los incidentes estudiantiles se hallaban en todo su apogeo, llegó a la Universidad el catedrático y diputado, don Luis Jiménez Asúa, a quien los estudian-

tes recibieron con una silba estrepitosa.

Periódicos silbados

También estuvieron los estudiantes esta mañana frente a los edificios de los periódicos «El Liberal» y el «Heraldo de Madrid», donde estuvieron silbando largo rato.

Preparando otra manifestación

Para esta tarde, a las cuatro, los estudiantes preparaban una manifestación que se dirigiría al Congreso para hacer patente su protesta ante la aprobación del Estatuto catalán.

Lo que dice el rector

Los periodistas visitaron al rector de la Universidad, quien quitó importancia a los incidentes estudiantiles de esta mañana, recordando la proximidad de los exámenes.

En cuanto al Estatuto de Cataluña, el rector dijo que su cargo le impedía emitir opinión alguna, pero que no siempre son justificados los movimientos de la opinión.—Mencheta.

Consejo de ministros

Se regula provisionalmente el matrimonio civil

Provisión de Juzgados en Madrid y Barcelona

MADRID, 6 (6 10 t.)

(POR TELEFONO)

Este mañana, a las once y media, quedaron reunidos los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo ordinario.

La reunión terminó a las tres menos cuarto de la tarde, sin que ni a la entrada ni a la salida hicieran los ministros ninguna manifestación a los periodistas.

La nota oficiosa

Momentos después de terminarse el Consejo se facilitó a los representantes de la Prensa la acostumbrada nota oficiosa, que dice lo siguiente:

Estado.—Se acordó presentar a las Cortes un proyecto de ley autorizando al

De Barcelona

POR TELEFONO

Alborotos estudiantiles en la Plaza de la Universidad

Madrid, 6 (6 40 t.)—Comunican de la ciudad condal, que esta mañana los estudiantes promovieron algunos alborotos en la Plaza de la Universidad, como protesta por la disposición del ministro de Instrucción pública referente al plazo de seis meses entre los exámenes de curso.

Acudió la fuerza pública, que tuvo que intervenir, despejando la Plaza de la Universidad después de dar varias cargas.

Accidente motorista

Se han recibido noticias de Tarrasa, dando cuenta de que en las inmediaciones de aquella población y a consecuencia de un falso viraje, volcó una camioneta por un terraplén, resultando uno de sus ocupantes muerto en el acto y otros dos gravemente heridos.—Mencheta.

EN GRANADA

Explosión de un petardo

POR TELEFONO

Madrid, 6 (6 30 t.)—Dicen de Granada, que ha hecho explosión un petardo en el domicilio de un labrador, cuyo nombre no ha sido posible adquirir en los primeros momentos. Parece ser que no han ocurrido víctimas, pero los desperfectos son de gran importancia.

EN EL MONUMENTAL CINEMA

Inauguración de la Asamblea de Padres de Familia

La libertad de enseñanza está por encima de los partidos, de los regímenes y de las conveniencias políticas

MADRID, 6 (6 20 t.)

(POR TELEFONO)

En el Monumental Cinema se ha celebrado esta mañana la sesión inaugural de la Asamblea de Padres de Familias, concurriendo numerosísimo público que llenaba por completo todas las localidades, viéndose muchas señoras y señoritas.

Después de abierta la Asamblea, hizo uso de la palabra el presidente de Acción Popular y diputado agrario, señor Gil Robles, que pronunció un vibrante discurso, negando que el laicismo sea una conquista de los tiempos modernos.

Por lo que respecta a España, dijo que más bien parece que se trata de compromisos oscuros, contraídos por los gobernantes triunfantes.

Añade que los católicos quieren que la libertad de enseñanza esté por encima de todos los partidos, de todos los regímenes y de todas las conveniencias políticas.

Considera inaceptable el dinero de los católicos sirva para nutrir el presupuesto de Instrucción pública que está manejado por judíos.

El señor Gil Robles, al terminar su discurso, obtuvo una clamorosa ovación.

Después ocupó la tribuna don Antonio Golcochea diciendo que tiembla cuando los representantes oficiales de España pronuncian discursos en el extranjero porque no saben más que dirigir diatribas contra el régimen anterior al 14 de Abril y tiembla por el concepto que de España se forman en las demás naciones.

Aplauda la Constitución alemana por las disposiciones que contiene en materia de enseñanza y terminó hortando a los presentes para laborar por la defensa del alma del niño.—Mencheta.

DISCUSION TRAGICA

Con dos golpes de cuchillo dá muerte al padrastro de su esposa

A las nueve de la noche del día primero, en el domicilio de Anceto Vázquez, que habita en la calle de Los Molinos, de Cilleros penetró Hilario Vázquez Ramajo, de 39 años de edad y labrador, que está casado con una hijastra de la anterior.

Ambos, por asuntos de familia, comenzaron a discutir acaloradamente y a los pocos momentos Hilario sacó un cuchillo y se lo clavó dos veces a Anceto en el costado izquierdo, causándole tan graves heridas, que el desdichado falleció pocas horas después.

Cometido el hecho, Hilario huyó, consiguiendo pasar la frontera e internarse en Portugal

Contestaciones

al programa de elementos de Seguros Sociales, para ingreso en la Caja Extremeña de Previsión Social.

Se venden en la calle Hornillo, número 14.—Cáceres.

DE ALEMANIA

Jefe del Gobierno nacional-socialista

Telegrafan de Dessau que los partidos de derecha de la Dieta de Anhalt, que tienen la mayoría de la Asamblea y formarán el nuevo Gobierno, han designado para presidente del mismo al doctor Freilberg, miembro del partido nacional socialista.

NUEVO DIA

SE VENDE EN CACERES

EN LOS ESTANCOS DE PLAZA MAYOR Y CALLE PABLO IGLESIAS, ANTON Y CANALEJAS.

EN EL FERROL

Incendio en un almacén de maderas

POR TELEFONO

Madrid, 6 (6 40 t.)—Participan de El Ferrol, que esta mañana se declaró un formidable incendio en un almacén de maderas, propiedad de Anselmo Hermida.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro son de gran consideración y se cree que el fuego ha sido intencional, por lo que la Policía política activa gestiones para descubrir a los autores.—Mencheta.